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Наследил так наследил: на какую судьбу
Сережа Жвачкин обрек томский футбол
Итак, судьба томского футбольного клуба «Томь» предрешена: клуб закрывается окончательно. Российский
футбольный союз (РФС) с наибольшей долей вероятности исключит футбольный клуб «Томь».

На данный момент тренерам и воспитанникам присматривают места в спортивных школах.

«На 99,9 % профессиональной команды в этом году не будет, ведь заявку нужно подавать до
февраля. Следовательно, клуб теряет свой статус, будет исключен из РФС. Не будет и академии
«Томи». Детских тренеров постараются трудоустроить в другие футбольные школы — есть
ДЮСШ № 17, «Ермак» и другие школы, куда можно попытаться попасть. Также родителям будут
предложены варианты перехода детей в другие школы. Академия как таковая тоже теряет свой
статус. Она доживает последние недели. Возможно, это растянется. Но все к этому идет. Так что
можно сказать проект «Томь», который существовал 65 лет, завершается», — отметил пресс-
аташе клуба.

Давайте вспомним, с чего вообще начались проблемы у ФК «Томь» и причем тут экс-губернатор Томской
области Сергей Жвачкин.

Скандалы активно начались с 2016 года, когда клуб потерял последнего крупного спонсора и постепенно стал
выпускать ряд тревожных новостей. В 2017 году «Томь» покинула премьер-лигу, буквально за несколько
месяцев накопила многомиллионные долги и долгое время не платила зарплату своим сотрудникам.
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Игроки ФК «Томь» в
новой форме, 2016 год

О тех самых тревожных новостях: в конце 2016 года экс-спортивный директор «Томи» Игорь Кудряшов сделал
заявление о том, что футболисты клуба с 1 января 2017 года фактически могут уйти в свободное плавание.
Наиболее высокооплачиваемым игрокам клуб самостоятельно подыскивал новые варианты трудоустройства,
а остальных никто не держал.

Затем на футбольный клуб обрушилась проверка трудовой инспекции. В результате этой проверки здание
клуба было арестовано за долги в размере 59 миллионов рублей по налоговым платежам. А вскоре в
инспекцию труда пожаловались четверо футболистов, уставших от того, что заработную плату им никто не
платит.

И вот после Нового года 2017 ФК «Томь» понес первые потери: начали увольнять футболистов. Да-да, люди
не сами уходили, их попросту увольняли за неимением возможности выплачивать зарплату. Между прочим, в
то время ФК ожидал спонсорский транш в размере 200 миллионов рублей, который бы моментально исправил
положение дел, однако губернатор не сказал про него ни слова. Поговаривают, что эти деньги все же
поступили в Томск, только пошли на нужды губернатора города.

С осени 2016 года и до конца января 2017 года Жвачкин, являясь президентом ФК, жил себе преспокойно, не
давая никаких комментариев по поводу происходящего в его детище. Создавалось впечатление, будто ему
вообще не было никакого дела до того, что там происходит (вероятно, так оно и было).

Однако в конце января он оживился и выдал «шикарный» комментарий по поводу финансирования ФК и хоть
каких-то попыток исправить положение:

«Из бюджета нельзя выделять деньги. Как я буду в глаза врачам, учителям смотреть, которые получают 36
тысяч рублей в месяц, а наши томские футболисты — два миллиона рублей в месяц?», — заявил Сергей
Анатольевич.

Как будто он раньше испытывал угрызения совести, глядя в глаза тем, у кого (предположительно, разумеется)
украл много-много денег. Более того, за 2014-2015 года Жвачкин сам заработал около 60 миллионов рублей, и
он преспокойно смотрел в глаза тем, у кого зарплаты не дотягивают и до 40 тысяч в месяц.

Идем по бедам «Томи» дальше: той же зимой 2017 года в арбитражный суд города Томска на ФК «Томь» были
поданы иски от семи компаний, общая сумма взыскания по всем этим искам составила 15,7 миллиона рублей.



Жвачкин тогда заявил, что «совсем скоро средства на погашение долгов будут выделены».

Можно было бы обрадоваться, если бы это «совсем скоро» наступило. Не сложно догадаться, что никаких
денег так и не поступило. А Жвачкин в очередной раз «слился» и не давал никаких комментариев по поводу
того бедлама, в который превратился его клуб.

В марте 2017 года «Газпром нефть», один из бывших крупных спонсоров «Томи», все же выделил 200
миллионов рублей на спасение клуба. Однако к тому времени накопилось столько долгов, что этой суммы не
хватило на то, чтобы рассчитаться хотя бы с половиной долгов. К тому же все объекты, принадлежащие ФК,
были арестованы, поэтому 200 миллионов могли спасти только одно из них — административный корпус на
улице Белинского.

Забавно, что сразу, как в ФК поступили деньги, проснулся и Жвачкин, который вновь выступил с
«воодушевляющей» речью о том, что скоро будут выделены деньги на решение оставшихся проблем.
Естественно, в эти сказки верилось уже с трудом.

Кстати, «слился» под шумок не только Жвачкин. Ранее единожды упоминался Игорь Кудряшов (уже экс-
спортивный директор ФК). В разгар всех неприятных событий он отправился в отпуск, в конце которого
вообще уволился. Уволился, и слава Богу.

Рабочая деятельность Кудряшова все чаще и чаще вызывала вопросы.

Например, под сомнение встал принцип отбора футболистов. В начале своей карьеры Кудряшов старался
подбирать недорогих и подающих большие надежды игроков, то ближе к завершению своей карьеры
благодаря Кудряшову в клубе появились игроки с сомнительной репутацией и дорогой ценой.

Более того, игроков, показывающих хороший результат и создающих хорошую репутацию клубу, Кудряшов
преспокойно отдавал свободным агентам. Зато своего сына активно продвигал по карьерной лестнице.

Со стороны народного фронта дела тоже обстояли не самым лучшим образом. За короткое время клуб очень
сильно опустился в глазах собственных болельщиков. Политика Кудряшова мало кому нравилась, так что
особой поддержки в переломный момент «Томь» от томичей не получила.

Но в итоге, каким-то чудесным образом, в 2018 году большинство проблем постепенно разрешилось. Тут даже
сложно отрицать, что к этому не причастны какие-нибудь небесные силы, потому что проблемы были слишком
большого масштаба. До 2019 года все было хорошо.

Немного о том, что было в 2018 году: «Газпром нефть» все еще высылает деньги на продолжение
существования клуба двумя способами: либо два половинных транша в год, либо один полноценный.
Футболисты клуба это знают и терпеливо ждут, когда же им погасят задолженность по заработной плате. Люди



ждут, а сроки все сдвигаются и сдвигаются...

Дошло до того, что в апреле 2018 года, перед матчем в Сочи, команда «Томь» провела акцию протеста,
устроив своеобразный флэшмоб в виде задержки матча. Более того, на поле члены команды вышли в
футболках с надписью «Результат за бесплатно».

Перед Новым годом 2019 Сергей Жвачкин вновь выступил с речью, в которой заявил, что продление
договоренностей с «Газпром нефтью» осуществилось, так что первый денежный транш ожидается 9 января
2019 года. Прекрасно понимая, что происходит во всей стране в новогодние праздники, никто 9 января денег
не ждал.

Да, собственно, их и не поступило. Только 15 января 2019 года Жвачкин дал комментарий, в котором объяснил
причину многочисленных переносов сроков выплаты зарплат. Уточним: сумма всех долгов на тот момент
составляла 175 миллионов рублей.

«Сейчас все бумаги подписаны. «Газпром» рассчитывается, мы получим около 400 миллионов рублей и
рассчитаемся по всем долгам. И со следующего года у нас проблем не будет, если не захотим в Премьер-
лигу».

Да-да, вы правильно поняли. Президент футбольного клуба прямым текстом заявил, что не собирается
развивать свое детище. Стоит ли говорить о том, что после этого заявления игроки попросту начали
увольняться?

Порадовало только то, что в скором времени 400 миллионов от «Газпром нефти» все же пришли, и проблемы
клуба были решены. Вплоть до весны 2022 года ФК «Томь» активно вел свою деятельность, принимая участие
в многочисленных матчах. Но беда пришла откуда не ждали.

Сергей Анатольевич Жвачкин наконец-то сложил полномочия губернатора Томской области. Томичи, конечно,
порадовались, но вот ФК «Томь» веселиться не спешил. Жвачкин-то был президентом клуба, а теперь
возможность финансировать свое «чадо» у экс-губернатора вряд ли будет.

И началась новая череда проблем...

В мае 2022 года РФС отказал «Томи» в выдаче лицензии на сезон 2022-2023.



«Чтобы клуб получил право на лицензию, нужно письмо от губернатора, где он подтверждает,
что берет на себя ответственность за финансирование. Обычно Сергей Жвачкин вел
переговоры с «Газпромнефтью» и так далее, решал вопросы по спонсированию. Я так понимаю,
что пока еще у нового врио губернатора Владимира Мазура много дел, он пока еще не успел
этот вопрос решить, но, насколько я понимаю, на этой неделе все разрешится. <...> Просто
совпало, что смена губернаторов прошла прямо перед лицензированием», — объяснял тогда
пресс-атташе ФК «Томь» Сергей Симонов.

30 мая тогда еще врио губернатора Владимир Мазур отправил это самое письмо для получения ФК «Томь»
лицензии на новый сезон, в котором отметил, что из облбюджета клуб финансироваться не будет. В выдаче
лицензии было отказано.

Все дальнейшие попытки клуба получить лицензию были напрасными. В итоге неравнодушные томичи
создали петицию за сохранение ФК «Томь», адресованную Владимиру Путину. Все лето 2022 судьба клуба
была неизвестна. В сети появлялись размытые комментарии по поводу происходящего, однако ничего
конкретного не обозначалось.

А между тем долги футбольного клуба никуда не исчезали. На сентябрь 2022 года налоговая задолженность
составила почти 70 миллионов рублей. Снова было арестовано имущество, а платить было нечем. А
задолженность по зарплатам на октябрь того же года составила около 20 миллионов рублей.

10 января 2023 года гендиректорша ФК «Томь» Татьяна Смирнова покинула свой пост. Уже 18 января на ее
место был назначен Виталий Соловьев, который раньше занимал должность замдиректора по эксплуатации в
том же клубе. Неплохой такой скачок по карьерной лестнице, однако порадоваться за человека сложно.

Соловьеву оставили выполнять всю грязную работу: проводить масштабное сокращение штата, выплатить
задолженность по заработной плате сотрудникам (да, это еще та осенняя, только теперь она в разы больше).

И того же 18 января появилась информация о том, что вполне вероятен уход ФК «Томь» на покой.

Длинная получилась история, грустная. А ведь все из-за того, что ленивый и жадный экс-губернатор Томской
области Сергей Жвачкин в свое время «зажал денюжку», чем повлек вот такие страшные последствия. Он
буквально разорил своей жадностью и безразличием мощный футбольный клуб, которым долгое время
гордилась вся Томская область.
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